
令和 3年度 第 3回合志市立図書館協議会 

開催日時 2022年 2月 18日（金）午後 2時～ 

開催場所 西合志図書館 集会室 

  出席委員 
田中芳行 境敬一郎 柴崎茜 西郷愛弓 米本千紗子 正泉寺秀人 

出口美子 緒方幸代 上村りえ子 

  欠席委員 有内弘  

  

職務出席者 

及び説明者 

生涯学習課        課長補佐  山隈和徳 

                主事     中田玖美 

                      

合志市立図書館       館長         髙本孝一                 

統括責任者    鶴岡亜希子 

副統括責任者   岩下早希 

副統括責任者   末永静 

 

こうし未来研究所     社長    濵田善也 

本部長   柏尾智之 

開催形態 公開  傍聴者  なし 

議題 

次第 

1.開会・濵田社長挨拶 

2.議題      

ア,図書館管理運営状況等報告 

イ,図書館利用状況報告 

ウ,図書館主催事業報告  

エ,図書館新規事業提案     

3.その他 

4.閉会 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

議事の概要及び議題または案件に対する意見等の記録 
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田中会長 

1.開会・濱田社長挨拶 

2.議題： 

ア, 図書館管理運営状況等報告 

10月～1月の管理運営状況及び主な出来事について資料に沿って説明 

 ・10月 1日 熊本県立図書館との連携事業開始。 

 ・11月～12月 市内小学校 2年生図書館見学。 

 ・11月 20日 合志市の地名とその由来の講座。 

 ・12月 5日 日本の伝統を知る講座（凧つくり）。 

 ・12月 11日 ふれあい講座（パーソナルカラー） 

 ・12月 25日～1月 10日 学習ルーム開放 

 ・1月 6日～7日 職場体験（黒石原支援学校）。 

 ・１月 19日 まん延防止等重点措置発令。 

  

イ, 図書館利用状況報告 

  10月～1月までの図書館利用状況について資料に沿って説明 

 ・オミクロン株が流行って少し減っているが、大幅に変わっているわけではない。 

 

ウ, 図書館主催事業報告 

○利用カード再発行時の有料化について 

関係機関と話し合った結果、コロナ禍の中で市民の方々が経済的に厳しい状況にある。 

また、利用カードを主に最初に触れるのは学校の子どもたちなので、物を大切にしてもら

う指導が先ではないかという意見を頂いた。今回の有料化は見合わせて学校側の指導

に期待したい。 

 

エ, 図書館新規事業提案 

  ○雑誌新規導入希望調査及びスポンサー募集 

現在、3 館に 152 種類（188 点）の雑誌を置いている。市内の巡回訪問を実施している幼

稚園や保育園に雑誌の希望調査を実施する。同時に、スポンサーを募集する予定でい

る。 

 

  ○デジタルアーカイブの充実について 

市内人口はますます増加傾向にある。同時に、合志市の貴重な文化財が失われていくこ

とが考えられる。ここで、貴重な郷土資料をデジタル資料として保存し、ホームページ等で

公開していく予定でいる。 

また、天文台事業の PR 動画を担当の方で作成しており、YouTube で公開する予定でい

る。少しずつ取り組んで行きたい。 

 

これまでの中で意見または質問等はありませんか。 
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度重なる「まん延防止措置」により、県のレベルが 3 になった場合、小中学校でも学校図

書室の利用を全面禁止しているので、今年度は子どもたちの図書室利用が少ない状況

にある。利用カードの再発行について、小学校が何件か中学校が何件かの詳細を教えて

頂きたい。また、学校の実状を見たときに、活字離れが進んでおり読み解く力など学校で

大きな課題になっている。今年度より一人に一台タブレットを配っており、子どもたちもデ

ジタルの方に目がいきがちな状態。発表などもデジタルを使ってオンラインで見るという

形になっており調べ学習などもなかなか出来ない実状になっている。こういう状態で子ど

もたちが大人になった時にどれくらい図書館の利用が進むのかと懸念している。ただ子ど

もたちは通常の状況であれば本はよく借りて読んでいるので、小中学校としては、今の時

期に読書の習慣をつけてあげたいと考えている。 

 

小中学校の利用カードの再発行の件数は調査をした上でお知らせします。 

 

子どもたちの活字離れについて、どういう風に克服すれば良いのか難しい課題だと思う。

学校は厳しい状況にあると思うが、頑張って頂きたい。他に質問等ありませんか。 

 

各学校の読み聞かせの活動はどうなっていますか。 

 

基本的にはリスクレベルの判断になる。合志市では月 2 回校長会議があり、申し合わせ

をしているところです。今のところレベル 3なのでどの学校でも制限をしているはずです。 

 

第一小学校からオンラインで、読み聞かせをして欲しいと依頼があった。そういう形でも出

来るという事は凄く良いことだと思った。レベルが下がって各学校でも出来るなら良いと思

います。 

 

オンラインでの読み聞かせは各学校で工夫されてしていると思います。 

 

オンラインで読み聞かせをする場合に、著作権が絡んでくると聞いたが詳しく知らないの

で教えて欲しい。 

 

各学校に、ICT 支援委員を配置している。ICT 支援委員が詳しいので、校長会議で話しを

して、ICT 支援委員と連携しながら違法にならないような対応をするように話をしたいと思

っている。 

 

西合志中央小学校では、今年度より zoomを使って読み聞かせをしている。先月から地域

の方のボランティアさんに入ってもらって出来るようになってきた。著作権の問題がやはり

あるようで、zoom で録画して流すことや、配信で読み聞かせをする場合も著作権の許可
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を得ないといけないという事で、一カ月前から読みたい本を何冊か選んでもらい、図書の

先生に出版社に問い合わせをしてもらっている状態です。許可を得られない事が多いそ

うです。著作権問題は読み聞かせをするのに大変そうです。 

 

読み聞かせをする場合に、許可が必要な原因として、絵が問題なのか内容が問題なの

かどちらでしょうか。 

 

あまり詳しくはないですが、その場限りで消えてしまうものは良いが、記録する保存すると

なると著作権の問題があるようです。録画して流す行為は許可を得ていないと著作権違

反になってしまう。やはり出版社にメールを送るなりして許可を得た方が良いと思う。 

 

著作権問題はなかなか難しい。出版社に問い合わせる事が一番大事ではないか。 

 

良い提案がありましたら図書館までお知らせください。 

 

3．その他 

○感染予防対策について 

・合志市民限定の入館にしている。 

・非接触型体温計を置いている。 

 

  ○移動図書館について 

・保育園、幼稚園、小学校は中止している。 

・地域巡回は密になるほど人数は来ないので実施している。 

 

来年度の予定について決まっている事はありますか。 

 

6月に第 1回図書館協議会を開催予定です。9月 10月あたりに第 2回、2月に第 3回を

予定しています。また、新しい図書館が沢山出来ていますので、感染が収まり次第勉強

に行く事も予定しています。 

 

是非、新しい図書館に行って見てきて欲しいと思います。 

 

長期にわたり図書館協議会の会長をされていました田中会長が勇退される事になりまし

た。今まで本当にありがとうございました。 

 

閉会の挨拶 

 


